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《广东省 2017 年中等职业教育质量年度报告》出炉

入学率呈下降趋势
中职院校如何突围?

羊城晚报记者 周聪

广东省教育厅日
前发布《广东省2017
年中等职业教育质量
年度报告》， 报告显
示，2017年全省中等
职业学校毕业生总数
342297人，就业学生
数335451人。 虽然就
业率高达98%， 但值
得关注的是，2017年，
中职毕业生比上年同
期减少4.7万人。 减少
的不仅仅是中职生的
数量， 还有中职学校
的数量。

报告显示， 中职学生报读率和
毕业率呈现下降的趋势。 今年在广
州市招生的各类中职学校共 109
所，其中，职业高中 19 所，市、区属
中专 25 所，省属及跨市中专 26 所，
技工学校 39 所。 今年中职招生计划
48530 个，共录取 26833 人，计划完
成率为 55.29% ， 其中， 职高录取
8096 人，普通中专录取 11762 人，技
工学校录取 6975 人。 对比 2017 年
发现，当年招生计划共 48490 个，共
录 取 28804 人 ， 计 划 完 成 率 为
59.4%。很明显，今年招生计划更多，
但计划完成率却更低。

报告显示，2017 年，全省共有中
等职业学校 459 所 （不 含 技 工 学
校 ），与 2016 年相比，学校数量减少
9 所。省级以上重点学校数量约占总
数的 49%。 2017 年，全省中等职业
教育（含技工教育 ）招生 51.1 万人，
比 2016 年减少了 29642 人，但在校
人数减少却达 7 万多人， 由此可见
报读率下降明显。

有业内人士表示，中职生确实呈
现逐年减少的状态， 这与生源整体
数量下降有关， 更多的则是家长观
念还没有改变， 如果孩子能读高中
都会选择读高中。

虽然生源减少，入读中
职人数减少，但与之对应的
是高达 98%的就业率以及
近八成的对口就业率。

记者了解到，全省中职
类院校共设 3875 个 专 业
点，专业点设置最多的五个
大类分别是： 财经商贸类、
信息技术类、 加工制造类、
文化艺术类、 交通运输类。
上述五个专业大类约占全
省专业布点数的 75% ，其

中， 财经商贸类专业达 950 个，
资源环境类的专业仅有 5 个。 其
中， 电子商务专业布点数最多，
达到 248 个， 开设学校比例达
54% ； 计算机应用专业排名第
二，达到 243 个，开设学校比例
达 53%。 在校生人数排名前20
的专业中，学前教育、电子商务专
业分列第一和第二， 人数均超过
8 万人。

根据国家颁布的《中等职业
学校专业目录》， 广东实现了 19
个专业大类全覆盖。其中，覆盖率
超过 70%的有教育类、信息技术
类、医药卫生类、公共管理与服务
类、财经商贸类，覆盖率较低的为
资源环境类 （13% ）、能源与新能
源类 （16% ），其他专业大类覆盖
率在 50%-70%之间。

报告显示，2017 年， 全省中
等职业学校毕业生总数 342297
人，就业学生数 335451 人，就业
率 98%，对口就业率 79%；初次
就业平均月收入为 2994 元，较
2016 年增加 182 元。 直接就业学
生中， 到国家机关及各种所有制
企 、 事 业 单 位 工 作 的 学 生 占
32.41%，合法从事个体经营的学
生占 13.28%，其他方式 （包括应
征入伍等 ） 的学生占 37.97%，升
入 高 一 级 学 校 就 读 的 学 生 占
16.34%。

值得一提的是， 除了入学率与就业
率呈现冷热对比外， 专业与专业之间的
冷热也反差强烈。今年，广州市旅游商务
职业学校、广州市幼儿师范学校、番禺区
新造职业技术学校等 11 所学校 （含校
区 ）的招生计划全部完成，67 所学校（含
校区）的计划完成率在 50%以上。 三、二
分段专业生源充足， 部分专业受到考生
青睐。 广州市电子信息学校计算机网络技术专
业、广州市旅游商务职业学校商务英语专业、番
禺区新造职业技术学校计算机网络技术专业和
广州市贸易职业高级中学商务英语专业等在
530 分以上录满。

今年刚入读广州某中职的小陈告诉记者，
要进热门专业，竞争的压力一点不比进高中小。

“热门专业就业方向较好，大家当然都抢着报。 ”
记者注意到， 随着科技和社会的发展，与

新零售、新技术相关的专业也开始受到关注。
对于中职而言 ，火爆的专业有贸易、医药、商
务等专业。

广州市医药职业学校招生就业科钟老师表
示， 学校今年较热的专业有制药技术 （药物制
剂 ）专业、生物技术制药专业、制药设备维修专
业等， 尤其是与中国 500 强企业广药集团下属
单位共同开设的高中起点“制药技术”“中药制
药”“药剂”订单班和初中起点的“中药（中药购
销 ）”订单班等项目，而针对健康养老方向的中
医康复保健专业是今年新的热点。

据广州市贸易职业高级中学的吴老师介绍，
商务英语、会计、金融事务、电子商务、物流服务
与管理等专业是该校特色专业，他们与多个用人
单位保持了密切的联系，历年就业率都有保障。

而广州市信息技术职业学校的梁老师则表
示，学校重点专业包括电子、通信、计算机、智能
技术四大类，近来发展迅猛的无人机驾驶、机器
人应用、新一代通信、物联网、网络与信息安全、
城市轨道交通系统、3D 立体捕捉、 智能家居控
制等课程，在该校都可以找到相应专业。

羊小记出海
看同龄人赛帆船

赛后，小记者们采访了来自深圳
的“御风者”帆船队。 四名选手围成一
桌，谈笑风生，显得十分阳光自信。

据透露， 他们的团队是比赛两
天前才组建的。两天时间内，他们很
快熟悉对方， 来自不同学校的他们
磨合成了一支团队。 队员们帆船基
础各不相同：本次比赛的“最佳男运
动员”队长许茗哲学船三年，组建了
学校帆船队，经验老到；年龄小一点
的周嘉轩学习一年； 两位女队员张
雅雯和王昕紫也只学了半个学期。
就这样的“老中青互补”，成就了这

支互相学习的队伍。
为了兼顾学习和训练， 队员们

在白天抽空练帆船提升技巧， 晚上
则挑灯抓紧学习。 现场和外国教练
聊帆船时，他们也能流利应答。

在比赛中存不存在“猪队友”的
说法呢？队长表示：“不存在。只要齐
心协力争取为团队作贡献， 就是好
队友。 ”

西关外国语中学初一 黄海茵
广雅实验学校初一 孔时媛

广州市第十八中学初一 麦智豪
广州市一中外国语学校初二 方烨华

� � � � 看同龄人玩帆船，是一种怎样的体验？为期
两天的首届粤港澳大湾区青少年帆船联赛广州
站比赛近日在南沙湾落幕。 羊城晚报小记者跟
随带队老师出海观赛， 还现场采访了同龄的参
赛选手，收获多多。

早上 9 点，我们跟着带队老师上
了观赛的船， 微风前来为我们带路，
太阳让白云遮住自己害羞的脸，江水
因为比赛也早早地将自己的脸擦净,
船也急速前进着。

我坐在一艘游艇上，迎面吹来
凉爽的海风。 我看着帆船上的大哥
哥大姐姐，他们用自己娴熟的技巧
去调整帆船的位置。 忽然一阵大风
吹过，我看见船倾斜了，这可把我
吓死了，不会掉下去吧？ 老师笑着
说：“今天比赛使用的是龙骨船，你
们知道为什么它不会翻船吗？ ”我
连连摇头，老师解释道：“龙骨船的

底部有一个重量是整船三分之一
的龙骨，它的作用是不管狂风暴雨
的情况下， 哪怕船倾斜到海面上，
它也会把船摆正，就像不倒翁原理
一样。 ”哦，原来是这样，感觉这帆
船比赛里的学问可真多。

我还了解到各个船员都有自己
的分工，比如，船长是专门操控船
舵的，是整个船的灵魂，当船陷入
不稳定的时候，船长要马上制定新
的航线。 但前提是，他要掌握天气
以及风向，就连涨潮和退潮都要做
出判断，从而选择航线。 不得不说，
帆船比赛是一个考智商的比赛啊。

观赛 为什么赛用帆船不会翻？

采访 这支帆船队赛前两天才组建

A 招生： 招生率持续下降

B 就业： 对口就业率近八成

C 应对：
欲以新专业突围
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关注燃气板块。 主要观点：
1、9月5日国务院发布《关于促
进天然气协调稳定发展的若干
意见》，首次从上游增产增供、中
游基础设施配套、下游市场建设
以及应急保障体系完善等各方
面进行了全面部署，供需巨大差
异带来行业发展机遇；2、该指数
近期持续放量走高；3、该板块主
力资金少量流入，周一净流入金
额0.97亿元。

关注陕天然气（002267）。

公司亮点：1、上半年营收同比增
长5%， 净利润同比增长30%，管
道售气规模稳步提升，驱动毛利
率提升，考虑到陕西省内管输费
下调，预计下半年毛利率有所回
落；陕西管网龙头，未来有望受
益“煤改气”带来的消费增长；2、
股价近期呈大箱体振荡；3、该股
主力资金再度流入， 周一净流入
金额0.13亿元。

华泰证券广州环市东 王彬
唐向来

履职一年 IPO 过会率下降，“堰
塞湖”情况缓解

明日提示
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股 权 登 记 ： 德 尔 股 份
（300473）10 派 3 元 （含税）；山
东矿机（002526）10 转 7 股。

召开股东大会：天津松江、纳
思达、联化科技、沃尔核材、国机
汽车、中再资环、长江通信、天龙
集团、顺网科技、渤海股份、宜华
健康、天津磁卡、信威集团、中远
海发、ST 中安、世纪瑞尔、嘉寓
股份、恒基达鑫、恒信东方、劲胜
智能、科士达、金通灵、华录百纳、
华灿光电、国光股份、康弘药业、
正裕工业、元隆雅图、三孚股份、
南京聚隆、越博动力、博思软件、
四通股份。

股 份 上 市 ： 三 花 智 控
（002050）8815.40 万股、 顺络电
子（002138）427.80 万股、深圳惠
程（002168）1221 万股、易尚展示
（002751）118.25 万股 、 维尔利
（300190）969.47 万股、天宇股份
（300702）1335.10 万股、 创源文
化（300703）4725 万股有限售条
件的股份上市流通。 （曙光）

上周沪指创下新低 2647.17
点， 显示市场仍未有脱离底部迹
象，但也未见大幅回落。目前在距
离三年前底部2638点不足10点的
区域保持探底态势， 破与不破也
许在顷刻之间，此时观望为宜。

今年从高位调整已经接近 9
个月了， 回落空间也有940点，对
于从3587点开始来说已经超出正
常调整的范围。 然而从过去三年
来的底部状态看， 这三年的运行
形态也只能说是大区间横向振
荡，市场真正下跌的空间有限。不
过其间个股却有很大的差别是指
数无法反映的， 对于市场大势本
栏认为估值回落到历史相对低位
的长线投资价值也在不断提升。

目前市场处在低谷状态 ，是

否已到谷底还无法确定 ，这需要
市场自己走出来 ， 但风险与在
3000点上方已有所不同， 现在需
要的是恒久的耐心和忍耐力来
化解当前的疲弱走势 ，毕竟这种
走势不是不归路。 市场的历史走
势表明 ，熊市时间越长未来的牛
市空间也会越大。 当下做好行业
与板块的基本面分析也许正是
面对市场出现转势的时候 ，技术
面的好转必然会从最坏的情况
下出现。

2698点已经破位市场在寻求
新的转折点 ， 从昨日的日线看 ，
昨日的最高点是今年日线级别
最低的高点 ，如果市场出现转折
必然出现没有比它再低的日线
高点。 这是从技术上判断市场可

能出现转折的基本依据 ， 因此 ，
在市场还没有出现日线高点抬
升时 ，当前的回落就未有结束的
迹象 ，但本栏认为这也只能说明
市场未发生转折 ，不代表市场不
会在低估值区间出现转折。

既然市场继续表现疲弱 ，那
么就让市场充分暴露让风险进
一步释放 ，一旦出现日线高点抬
升的现象可以关注市场是否有转
折的机会。 当前这是一个不断试
错的过程，不过从技术形态分析，
本栏认为当前沪指所处的位置是
值得重点关注出现转折点的区
域， 它的试错成本相对也是很低
的，如果从长线角度看，至少未来
一个季度市场带来整体正收益的
可能性正在提升。（赵穗川）

首首届届““大大发发审审委委””
即将换届

羊城晚报记者 莫谨榕

去年正式履职的发审委将在本月月底结束为期一
年的任期， 证监会或将于下周公示拟任第十八届发审
委委员名单。2017 年 10 月本届“大发审委”走马上任，
IPO 审核标准持续收紧， 企业 IPO 过会率持续下降，
从以往的八成以上逐渐下降至目前的五成左右，而
IPO“堰塞湖”现象也有所缓解，排队企业数量从高峰
期的 700 余家降至如今 200 余家。

唐唐志志顺顺 画画

根据《中国证券监督管理委
员会发行审核委员会办法》，发审
委委员每届任期一年，可以连任，
但连续任期最长不超过两届。 发
审委委员每年至少更换一半。 正
在履职的第十七届发审委于2017
年9月30日成立， 自此主板发审
委和创业板发审委合并， 这也是
“大发审委”首次亮相。

羊城晚报记者梳理发现，现
任发审委委员共有63名， 其中有
42名专职委员、21名兼职委员 。
专职委员主要来自证监会、 各地
证监局、 沪深交易所、 律师事务
所、 会计师事务所、 证券业协会
等，而兼职委员则主要来自高校、
资管公司、券商、基金公司、部委
等等。

根据现行规则， 上述63名发
审委委员， 至少将有一半委员将
在此次换届中卸任。目前，正在履

职的发审委委员还有61位。 8月
10日，经华融证券申请，证监会决
定解除祝献忠担任的第十七届发
审委委员职务；9月12日， 专职委
员、 黑龙江证监局的李国春因身
体原因意外离世。

值得一提的是， 并购重组委
的换届工作也在推进。7月6日，证
监会修改了《中国证券监督管理
委员会上市公司并购重组审核委
员会工作规程》，继续严格选任标
准，扩大委员规模，委员总人数上
限由35名增加至40名， 证监会内
部委员不超过11名。 委员每届任
期2年改为每届任期1年， 连续最
长任期由此前的不超过4届缩短
为不超过2届。 规程发布后，证监
会就开始遴选新一届并购重组委
委员，即第七届并购重组委，第六
届并购重组委工作到新一届并购
重组委成立为止。

◎发审委推进换届工作

证券评论仅供参考 投资入市风险自担

期股
势形 低位盘整带来转折机会

第十七届发审委作为“大发
审委” 亮相资本市场， 履职近一
年， 其风格也让市场和投资者印
象深刻。 据同花顺 iFind 数据库
统计显示， 本届大发审委自去年
10 月 1 日开始履职，履职以来共
审核了 238 家企业的 IPO 首发项
目，其中 135 家过会，85 家被否，
18 家被取消审核或暂缓表决，据
此计算，IPO 过会率为 56.72% ，
否决率为 35.71%。

上述过会率较此前发审委有
明显降低。 数据显示，2017 年前
10 个月，发审委共审核了 395 家
企业的 IPO 首发项目， 其中 328
家过会，53 家被否，14 家被取消
审核或暂缓表决，IPO 过会率为
83.04%，否决率为 13.42%。 2016
年， 发审委共审核了 271 家企业
的 IPO 首发项目， 其中 247 家过
会，18 家被否，6 家被取消审核或
暂缓表决，IPO 过会率为 91.14%，
否决率为 6.64%。 由此可见，近年
来 IPO 过会率持续下降。

去年以来， 发审委审核工作

密度较此前有所提高，IPO 堰塞
湖的情况有所缓解。 证监会披露
的数据显示， 截至今年 9 月 13
日， 中国证监会受理首发及发行
存托凭证企业 288 家， 其中已过
会 30 家，未过会 258 家。 未过会
企业中正常待审企业 222 家，中
止审查企业 36 家。

据新时代证券统计显示 ，
2014 年 IPO 重启以来，IPO 在排
待审企业数量规模始终保持在
500 家以上，2016 年 IPO 待审池
规模达到将近 700 家。 去年新股
审核、发行双提速，年底 IPO 在排
待审企业数减少至 404 家，IPO

“堰塞湖” 现象有所缓解。 今年
IPO 受理企业数减少， 新股发行
在 2018 年进入放缓阶段。

据披露， 处于正常审核状态
的广东企业共有 45 家， 申请上交
所上市的广东企业 10 家，申请中小
板上市的 15 家，申请创业板上市的
20 家。 其中，不乏投资者较为熟悉
的富力地产、 丸美生物、 长城证
券、东鹏控股、中国广核电力等。

◎排队企业数大幅下降

投资者之家———“羊晚股民俱乐部”

资金动向

主力资金动向（9月17日）

（资料搜集：王彬 唐向来 制表：湛晓茸）

板块（指数） 净流入额 净流入率 板块（指数） 净流出额 净流出率

光电子器件 1.39亿元 5.37% 通信设备 -4.16 亿元 -3.78%

地面装备 1.29亿元 6.74% 电子器件 -4.08亿元 -15.01%

燃气 0.97亿元 2.09% 汽车 -3.99亿元 -5.64%

电力 0.79亿元 3.09% 计算机软件 -3.84亿元 -3.24%

饮料 0.61亿元 0.83% 互联网服务 -3.22亿元 -6.43%

请关注“羊晚股民俱乐部”微信公众号，这里是投资者的家园和乐
园，微信号：ycwbgmjlb，可扫描二维码。这是股金版的延伸和扩展，会有
更多“猛料速递”等有用信息和投资新思维，还会请来名家高手汇聚一
堂，会有不一样的线上线下活动，和您的朋友一起来吧!

今年以来 A 股行情持续震
荡，但债市走出一波漂亮的慢牛行
情。 受益于债市行情向好，债基表
现优异，据悉，新华基金旗下的新
华纯债添利 A/C 表现突出，截止 9
月 11 日， 该基金近一年平均收益
率分别达到 4.30%、3.92%。在当前

市场恐慌情绪尚未释放的背景下，
该基金值得投资者重点关注。

据了解，新华纯债添利不直接
在二级市场买入股票等权益类资
产， 也不参与一级市场新股申购
和新股增发， 同时不参与可转换
债券投资，可谓“债性”纯正。

虽然人们常常谈及大类资产
配置的重要性，但过去几年，真正
着眼于资产配置的投资者却少之
又少。 10 多年的研究经验积累，长
信基金国际业务部副总监杨帆逐
步构建出一套相对完整的研究框
架，她能从更高的格局、更大的视

野来分析大类资产配置。资产配置
的第一步就是在股票、债券、以及
地产等另类资产中分散配置以控
制风险，第二步是在此基础上如何
实现更好的收益。 杨帆认为，每个
投资者都应该从更长期的视角来
考虑自己的资产配置。

新华纯债添利基金近一年收益超 4% 长信基金杨帆:以全球视野看多元资产配置


